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NBA究竟应该如何处理莫
雷“踩雷”？在回答这个问题之
前，我们有必要回顾一下 NBA
在中国的发家史。

1984年，急于开拓海外市场
的前NBA总裁大卫·斯特恩独具
慧眼，发现了中国市场下隐藏的
巨大商机，只身带着NBA球员的
球技专辑录像带在央视大门外苦
苦守候，最后以免费转播的条件
打开了中国市场。35年过去了，
如今的NBA在中国遍地开花，家
喻户晓，每年从中国市场获取高
达10亿美元的收入，中国也成为
NBA 最大的海外市场。而据
NBA 官方统计，从姚明加入

NBA到正式退役，联盟一共增加
了3.7亿名观众。姚明退役时，一
份有关姚明对中国体育产业影响
的 报 告 显 示 ，即 使 姚 明 退 役
64.4%的中国篮球迷依然会选择
观看NBA，一批中国企业也不离
不弃，继续赞助火箭队。NBA现
役总裁萧华不应该忘记这段历史，
更不要低估了中国球迷和中国市
场对莫雷“踩雷”反击的决心。正
如蔡崇信所言，“此次事件造成的
伤害需要很长时间才能弥补。
NBA是一个球迷第一的联盟。当
数以亿计的球迷对某个问题愤怒
的时候，联盟及与NBA有关的人
都必须高度关注。”据济南时报

从世界杯赛场载誉归来的中国女排队长
朱婷日前宣布，新赛季她将加盟天津女排。

朱婷日前在社交媒体上说，2019年无
比顺利，第一时间拿到东京奥运会入场券、
成功卫冕世界杯冠军，但人终究是要往前
看，因为还有更高远的目标没有达成，还有
很长的路要走。“对于我个人而言，下一站，
是天津。希望接下来的每一天，仍然是在

努力付出之后能有收获。”朱婷说。
同一天，天津渤海银行女排俱乐部也

宣布了朱婷加盟的消息，确认她将代表天
津女排参加2019~2020赛季中国女排超级
联赛和2019世界女排俱乐部锦标赛。

作为当今世界女排第一主攻手，朱婷
的去向颇受关注。自从她在今年5月宣布
不与效力了三年的土耳其瓦基弗银行俱乐

部续约后，其去向引发了球迷诸多猜想。
据记者了解，其实早在2019年女排世

界杯开赛前，朱婷就与天津女排达成了加
盟协议，只是为避免球队和球迷分散注意
力，才拖到世界杯结束后宣布这一消息。

天津女排是国内女排联赛的“霸主”，
已经 11次夺得联赛冠军。目前队中有姚
迪、李盈莹、王媛媛三名国手。朱婷的加

盟，不仅提升了天津女排的实力，也对中国
女排备战东京奥运会大有裨益，能进一步
加强朱婷与国手间的配合和默契。

天津女排主教练陈友泉表示，朱婷的
加盟确实能提升球队的竞争力，对队中年
轻球员成长也会有很大帮助。他称，天津
女排新赛季不仅要把联赛打好，也希望在
世俱杯中取得突破。 据新华社

球，只是一个球 国，必须深爱！
火箭队总经理莫雷不当言论事件持续发酵
外交部回应，央视暂停转播NBA，明星们也表态了！

休斯敦火箭队总经理莫雷涉港不当言论一事在持续发酵。7日下午，在东京参加季前
赛的火箭队当家球星哈登说“我们向中国球迷道歉”，NBA篮网队华裔老板蔡崇信在致球迷
公开信中明确表示“莫雷的言论伤害了中国球迷的感情”，晚些时候，NBA总裁亚当·萧华也
在东京的采访中首次回应，“NBA支持莫雷自由表达的权利，但不为其言论内容背书”。

基于萧华的回应，李易峰、周一围、白敬亭等文娱圈人士昨日纷纷在微博发表声明，将
退出NBA中国的相关活动。昨日，外交部回应央视暂停转播NBA。

“毫无疑问，经济上的影响
已经十分明显。”萧华说，“那条
推特已经产生了相当巨大的后
果，我也读到一些媒体的报道，
暗示我们不支持莫雷，但事实
上，我们支持莫雷的权利。”

莫雷7日在推特上回应此事
时，仍在为自己辩解，称自己的

言论只代表个人观点，与火箭队
及NBA无关。但哈登携队友威
斯布鲁克在采访中向球迷道歉，
哈登说：“我们道歉。我们爱中
国。”哈登还说：“我们喜欢在那
里（中国）比赛。我们两个都是，
一年去（中国）一到两次。他们
（中国人）给了我们最大的支持，

我们感谢他们。”
同一天，布鲁克林篮网队的

华裔老板蔡崇信向NBA球迷发
表了一封公开信，他解释了为何
中国球迷在这件事上如此愤
怒。最后他提到莫雷在不了解
真相的情况下发表那种观点深
深伤害了中国球迷。

许多中国球迷对于NBA的态
度表示无比失望，不少球迷指出，
美国单方面的价值观不应该强加
于他人。正如蔡崇信所言：“或许
在美国人看来，莫雷发表政治观
点，只不过是一件小事，但问题是，
有的话题在有的国家、社会和群体
中是雷区。支持中国领土上发生
的分离主义运动就是一个雷区。
14亿中国人在涉及中国领土完整
和国家主权的问题上，紧密地团结

在一起。这个问题是没有余地讨
价还价的。”

在中国，宣布“拉黑”火箭队
的名单越来越长。7 日上午，
CBA联赛发表声明：CBA联盟坚
定不移地拥护并执行中国篮协
的决定，并已经取消了原定于10
月19日和20日在苏州和NBA发
展联盟的全部四场比赛（其中包
括和休斯敦火箭队下属毒蛇队
的两场比赛）。下午，在淘宝APP

上搜索“火箭队”及“休斯敦火箭
队”，已找不到任何相关商品。

当年，“乒乓外交”开启了中美
交流之路，NBA在中国市场取得长
足发展，姚明登陆NBA，更让中美
人民互相了解了各自的文化，而今
天，有些人将会为他们的傲慢和愚
蠢付出代价。中国球迷在各大球
迷论坛中纷纷站出来表态：“我们
是NBA球迷，但我们首先是中国
人，必须支持我们的国家。”

外交部发言人耿爽 8日在
例行记者会上介绍，中国驻休斯
敦总领馆已经就休斯敦火箭俱
乐部有关人士的错误言论向对
方提出了严正交涉。中国篮球
协会以及休斯敦火箭队的中方
合作伙伴也都相继发表了声明。

“我想中方的立场已经非
常清楚了。”他说，“另外，我建
议你去关注一下普通中国民众
对此事的反应和他们的态度。”
耿爽说：“跟中方开展交流与合
作，却不了解中国的民意，这是
行不通的。”据新华社

中央广播电视总台央视体育
频道8日再次发表声明：“我们注
意到正在日本参加活动的NBA总
裁亚当·萧华回应休斯敦火箭队
总经理莫雷发表涉港不当言论一
事。对亚当·萧华声称支持莫雷
自由表达权利的说辞，我们予以

强烈不满和反对。我们认为，任
何挑战国家主权和社会稳定的言
论，不属于言论自由的范畴。为
此，中央广播电视总台央视体育
频道决定，立即暂停NBA季前赛
（中国赛）目前的转播安排，立即
排查涉及NBA的一切合作交流。”

基于萧华的回应，众多艺
人表态，终止与NBA的合作或
不会出席NBA中国活动。李易
峰、周一围、白敬亭等文娱圈人

士昨日纷纷在微博发表声明，
将退出NBA中国的相关活动。

网友刷屏留言：球，只是一个
球；国，必须深爱！ 据新民晚报

莫雷的言论已造成经济后果

宣布“拉黑”火箭队的名单越来越长

外交部：中方立场已经非常清楚

央视暂停NBA赛事转播安排

NBA的合作和相关活动遭众多艺人抵制

莫雷“踩雷”NBA混不过去

央视：我们要正告莫雷们，
一方面企图从中国大把捞金；
另一方面又伤害中国人民感情
的两面派做法，是行不通的，注
定会付出代价！

阿里巴巴集团：莫雷在推
特上的言论严重伤害了中国人
民的感情和底线。正如蔡崇信

在代表布鲁克林篮网队对所有
NBA球迷的公开信里所说：14
亿中国人在涉及中国领土完整
和国家主权的问题上，紧密地
团结在一起。这个问题是没有
讨价还价余地的。

火箭球星哈登：我们道
歉。我们爱中国。

朱婷加盟天津女排

■相关链接 各方评“莫雷事件”
莫雷（右）在推特为自己辩解，称自己的言论只代表个人观点，与火箭队及NBA无关 新华社发

NBA总裁亚当·萧华


